
 اسم المفعول : 10المحاضرة

 

اسم هو مشتق من الفعل المبني للمجهول، للدلالة على من وقع عليه الحدث حدوثا لا ثبوتا، : تعريفه-1

حيث يدل اسم المفعول على الحدث والذات التي وقع عليها فقولك مَقْرُوء دلّ على الحدث وهو القراءة والذات 

 التي وقع عليها الحدث وهي صفة عارضة فمعنى القراءة ليس ثابتا.

ق من الفعل المبني للمجهول سواء أكان ثلاثيا أو غير ثلاثي، متعديا او لازما بشرط أن ويشت صوغه: -2

 يؤتى مع الظرف أو الجار والمجرور مثل: مخوف منه، مقوم عليه.

 صوغه من الثلاثي:-أ

صِرَ، 
ُ
يصاغ الاسم المفعول من الثلاثي على وزن مفعول، إذا كان صحيحا لا يحدث فيه أي تغيير، مثل: ن

، مشدود، أما اذا كان الفعل معتلا: فتحدث فيه تغيرات كالتالي:منصو  دَّ
ُ

 ر، وُعِدَ، موعود، ش

إذا كان الفعل أجوفا: فهو إما )واوي( العين مثل: )صام( واسم المفعول منه مَصُومٌ وأصله مَصْوومٌ، أو -

 بالحذف والنقل. يائيامثل: بَاعَ اسم المفعول منه مَبِيعٌ وأصله مَبْيُوعٌ، فقد وقع فيها اعلان

زُوٌّ وأصله مغزُوْوُ وقع فيه إدغام بين -
ْ
إذا كان الفعل ناقصا فهو إما واوي اللام مثل: غزا واسم المفعول مَغ

 الواو الاولى والثانية أي واو المفعول والثانية واو الفعل.

و المفعول ياء ثم ادغمت أو يائي اللام مثل: رمى اسم المفعول منه مرميٌّ أصله مَرْمَوِيٌ وقع فيه إبدال وا

 فيه ياء الفعل.

 صوغه من غير الثلاثي:-ب

رِمَ 
ْ

ك
ُ
يُصاغ اسم المفعول من غير الثلاثي على وزن المضارعه ميما مضمومة وفتح ما قبل الآخر مثل: أ

كٌ.
َ
رٌ، اسْتُهْلِكَ مُسْتَهْل رَ مُقدَّ دِّ

ُ
رَمٌ، ق

ْ
 مُك

 تنبيهات

بُ ألفا بحيث لا تظهر الفتحة إذا صيغ اسم المفعول من الفعل غير 
َ
قْل

ُ
الثلاثي معتل العين فإنّ عينه ت

 مثل:

تيَرٌ، واعتاد فهو معتاد واصلها معتَوَدٌ. وهي تصلح لاسم 
ْ

تِيرٌ وأصلها مُخ
ْ

تِيرَ اسم الفاعل مُخ
ْ

اختار أخ

 الفاعل واسم المفعول وتعرف من السياق.

  عمله:  -3

 لفاعل عندما يكون مقترنا بألْ التعريف أو مجردا منها.يعمل اسم المفعول في معموله بشروط اسم ا
 


